

## SEÑALES #1

# BOLETÍN DE COYUNTURA Y OPINIÓN

11022019

# Conozca lo que ocurre en las regiones, el país y el mundo.



En esta edición: Desplazamiento masivo en el Bajo Cauca

## Actualidad y opinión

Este boletín es el resultado del trabajo realizado en el curso de Taller de Coyuntura Económica de Colombia, bajo la dirección y coordinación de los profesores Jorge Iván González y Federico Corredor, del programa de pregrado en Economía de la Universidad Externado de Colombia.

---

## Coyuntura Regional

### **Estado fallido: desplazamiento masivo en el Bajo Cauca**

Más de 80 personas de Tarazá, Bajo Cauca, han llegado a Medellín, como resultado de la incapacidad del Estado para hacer control del territorio nacional. Los carteles mexicanos están involucrados en esta disputa, en la que participan disidencias de las FARC, Clan del Golfo y Caparros. La causa última del conflicto es la lucha por el control de los cultivos de coca y las rutas del narcotráfico. Este nuevo desplazamiento se suma a los anteriores y según la ONU en el número de víctimas del desplazamiento forzado en Colombia es superior a los habitantes de Costa Rica.

### **Celsia aumenta sus transferencias a los municipios de Antioquia**

Celsia, empresa de energía del grupo Argos, le transfirió a 6 CAR (Corporaciones Autónomas Regionales y de Desarrollo Sostenible) y 50 municipios (en su mayoría antioqueños) \$26.477 millones en 2018, esto representa un aumento del 23% frente a las transferencias hechas en 2017. Estos recursos contribuirán a mejorar la calidad de vida de las personas, porque la mayoría se deben invertir en proyectos de agua potable, saneamiento básico y mejoramiento ambiental. Ahora sólo queda esperar que se le de el uso adecuado a estos recursos, y se manejen de manera eficiente.

### **Los falsos positivos siguen dando de qué hablar**

En el año 2004 fueron asesinados dos ciudadanos en el municipio de Villavicencio, que fueron presentados por el Ejército como guerrilleros muertos en combate. Sin embargo, como es popular en Colombia, la justicia cojea pero llega y esta no es la excepción. Los soldados que hicieron un acuerdo para no combatir con los paramilitares, como fue usual en el gobierno de Álvaro Uribe, fueron condenados por falsos positivos. Mientras los “peones” son encarcelados, el “rey” simplemente observa en su sitio, como si de un juego de ajedrez se tratara.

### **Fabricato y Riotex, unidas por el dinero**

Las compañías Fabricato y Riotex, ubicadas en Antioquia, tomaron la decisión de fusionarse. Fabricato absorbió a Riotex. La nueva sociedad queda con 923 mil millones en activos. Este acuerdo entre ambas empresas puede potenciar la productividad en esta parte del país y ayudar a combatir la fuerte competencia que representa China en el sector textil.

---

## Coyuntura nacional

### Corrupción, fenómeno que seca ríos caudalosos

La corrupción ha azotado de una manera tan trágica al país, que anualmente se está perdiendo una suma de 50 billones de pesos (aproximadamente el 20% del presupuesto nacional). De acuerdo con el Índice de Percepción de Corrupción, Colombia es uno de

los países más corruptos del mundo. Esto es preocupante y la situación podría seguir empeorando. En el caso de Hidroituango la reducción del caudal del Cauca es el símbolo de manejos equivocados y de la toma de decisiones que no respetan criterios técnicos.

### Pertinente posición del Gobierno Nacional sobre el valor del barril del petróleo

Las cuentas nacionales podrían desequilibrarse peligrosamente este año. El Gobierno Nacional en su plan financiero proyecta que para 2019 el precio promedio del barril de petróleo Brent, principal exportación colombiana, sería de 65 dólares. Esta proyección es cautelosa y está por debajo de expectativas internacionales que le apuestan a que el barril estará en 67 dólares. Está bien que el gobierno no sea demasiado optimista.

### Febrero arrancó mal para los transportadores de carga y consumidores

Un aumento de 104 pesos por galón, en promedio, de los precios de gasolina diésel dejó inconforme a todo el gremio de transportadores. Este aumento sigue el ciclo del mercado internacional del crudo. La fórmula que utiliza el gobierno colombiano para determinar el precio interno sigue generando discusiones. Para la Ministra de Minas es necesario ir subiendo el precio a un ritmo mayor que el internacional de manera que se vaya cerrando el déficit del Fondo de Estabilización de los Precios del Petróleo. Este tipo de decisión tiene un impacto negativo en la capacidad de compra de los hogares y estimula la inflación.

### Impuesto que salvará la industria de acero en Colombia

El Ministerio de Comercio, Industria y Turismo propone incrementar el arancel a las importaciones de acero en barras del 10 % al 18 %. Esta medida será fundamental para proteger la industria nacional ante la aceleración de las importaciones en este sector. Aunque esta medida puede afectar a otras industrias, es necesario llevarla a cabo para promover la competencia y hacer que los productores nacionales recuperen su participación en el mercado.

---

## **Pocas competencias para manejar el conflicto armado en Colombia**

El ELN ha reactivado sus actividades delictivas con el reciente atentado en la Escuela de Cadetes en la ciudad de Bogotá. En respuesta a las actividades vandálicas de esta organización, el Gobierno Nacional suspendió las negociaciones de paz con ese grupo. Además, ha reforzado el accionar de las Fuerzas Militares en las regiones controladas por este grupo guerrillero, especialmente en el Norte de Santander. En estas regiones continúa el conflicto armado. Y mientras tanto, el Gobierno de Iván Duque no parece tener una estrategia de mediano plazo para manejar el conflicto nacional.

## **Coyuntura internacional**

### **El Brexit: caldo de cultivo de incertidumbre**

A 51 días de que el Brexit sea una realidad, la posición de la Comisión Europea es radical: no renegociarán los términos en que Reino Unido dejará la Unión Europea. Debido a que el acuerdo es que no hay acuerdo, sigue quedando un mar de incertidumbre sobre cómo se tratará el tema fronterizo entre la República de Irlanda (que pertenece a la Unión

Europea) e Irlanda del Norte (que hace parte del Reino Unido). Ni la derecha (Boris Johnson), ni los laboristas (Jeremy Corbyn) están de acuerdo con las propuestas de Theresa May, la primera ministra. Mientras tanto, la actividad empresarial se reduce y los consumidores son cautelosos.

### **El aborto en Irlanda: la mentalidad conservadora y católica se opone a la ley**

Luego de la legalización del aborto en Irlanda en diciembre de 2018. No obstante el avance de la ley en el respeto de la libertad individual, numerosos habitantes de este país católico están en desacuerdo. Las protestas continúan.

### **Maduro, cada día más cerca de su muerte política**

Buscando presionar a Maduro para que se retire del poder y se lleven a cabo elecciones lo más pronto posible, 19 países de Europa se suman al respaldo internacional a Juan Guaidó, dejando a Nicolás Maduro en el limbo diplomático. La opinión internacional está dividida. Además de China, Rusia y México, varios países de la OEA piden que haya acuerdos con Maduro y que en cualquier gobierno de transición participe el chavismo. Las presiones internacionales por parte de la Unión Europea y

---

Estados Unidos están llevando a Maduro a intensificar su posición beligerante. Y esta actitud del mandatario ha sido notoria al entorpecer la entrega de ayudas humanitarias. La situación continúa siendo confusa, y a pesar del debilitamiento del gobierno de Maduro, las alternativas todavía no son claras.

### **Las redes sociales y la estrategia que le ganó a los partidos tradicionales en las elecciones presidenciales de El Salvador**

Rompiendo con 30 años de bipartidismo, Nayib Bukele fue elegido presidente de El Salvador. A diferencia de sus contrincantes, entendió la importancia de la utilización de las redes sociales en las elecciones democráticas recientes. Le dio importancia a los medios como lo hicieron Trump y Bolsonaro. Aunque las redes sociales pueden terminar siendo un arma de doble filo para la sociedad. En medio de la abundancia de datos, abundan las noticias falsas. Queda la pregunta por la forma adecuada de utilizar los medios masivos para fortalecer la democracia.

### **Trump, del crecimiento económico a la recesión**

Durante la presidencia de Donald Trump, Estados Unidos ha presentado una aceleración en su crecimiento económico. La reactivación ha sido posible gracias al aumento de la deuda externa y del déficit fiscal. El desbalance macro es evidente. Las políticas proteccionistas implementadas por el actual Gobierno han sido exitosas en el corto plazo. Pero ya se vislumbran dificultades para 2019 y sobre todo 2020. El control de las importaciones y el cierre de la economía pueden terminar afectando a productores y consumidores en Estados Unidos.

Este boletín es el resultado del trabajo realizado en el curso de Taller de Coyuntura Económica de Colombia, bajo la dirección y coordinación de los profesores Jorge Iván González y Federico Corredor. Fue elaborado por los estudiantes:

Álvarez Sebastián

González Camila

Arévalo Jhon

Avellaneda Andrés

Maldonado Juan

Barrios Dayana

Bustos Juliana

Rodríguez Harol

Fonseca María

Cuellar Santiago

Vargas Estefanía

Gallego Andrés

Galeano Elián

Arboleda Brandon

Galego Angie

---

Imbet Margarita

López Julián

Morales Óscar

Sierra Santiago

Villa Nicol

Juan Manuel Ferreira

Jhon Alexander Lobo

Juan Diego Matallana

Stiven Eduardo Montes

Lina Alejandra Salinas

Andrés Felipe Naranjo

Luisa Fernadna Ovalle

Jorge David Rey

José Isidro Salamanca